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有能力保經濟大盤持續向好
坦承中國經濟總量增大實現7%增長不易

香港文匯報訊（記者 徐樾 兩會報道）全國人大會議閉
幕後，國務院總理李克強召開任內第三次記者會。記者會
上，海內外媒體最關注中國經濟問題，17個提問中，經濟
問題佔了8個，香港政改、反腐、外交、放開二孩等熱點
問題也有所涉及。李克強總理「來者不拒，有問必答」。
文匯新媒體全程直播總理記者會，並迅速推出相關解讀。
本報派出多路記者全方位觀察及報道總理記者會，香港

文匯網「文匯直播間」當天同步圖文直播記者會答問內
容，為網民捕捉電視直播中未能體現的動人小細節；記者
會結束後，文匯網及文匯微信公眾號即刻推出李克強總理
記者會「金句」。總理記者會全文實錄請瀏覽http://news.
wenweipo.com/2015/03/15/IN1503150040.htm， 兩會其
他新聞可上文匯網2015全國兩會專題查看http://sp.wen-
weipo.com/2015lh/。

總理記者會
文匯新媒體全程直播

香港文匯報訊（記者 馬琳、朱燁 兩會報
道）今年政府工作報告將中國經濟增速下調至
7%左右。對於這種下調，兩會代表和委員們評
價稱，這是主動適應和引領新常態的一種戰略安
排， 2015年為改革和轉型的關鍵之年，經濟發
展不能只看速度，更要看重質量。

為產業結構調整升級留空間
全國人大代表、清華大學政治經濟學研究中心

主任蔡繼明表示，當前中國經濟增長的傳統動力
正在減弱，但新的增長點尚未完全形成，正處於
新舊增長點青黃不接時期，今年面臨的困難可能
要比去年還要大。對增速目標進行調整，是非常
務實的。
全國政協委員、社科院經濟學部副主任劉樹成

認為，經濟下行壓力加大，上行動力不足，調低
增速目標，是中國政府客觀分析當前經濟形勢做
出的務實之舉，更彰顯了轉方式、調結構的堅定
決心。
全國政協委員、國務院發展研究中心副主任劉

世錦認為，中國經濟7%的增長率是合理的。中
國的增長率不能過低，因為這會導致財政金融風
險和失業率上升。不過，今年需要付出一些努力
才能達到7%增長率這一目標。
全國政協委員、經濟學家林毅夫說，對中國這

樣的發展中國家而言，在新常態下保持經濟中高
速增長和邁向中高端水平的「雙中高」，既有可
能，也很必要。若不然，不僅會減緩跟發達國家
收入差距的縮小，也會影響中國2020年發展目
標的實現，並且可能會在就業、金融、財政等方
面出現問題。
全國人大代表江澤林則表示，這是一個比較科

學的速度，這樣的一個速度，既能夠保證經濟的
適度增長，保證就業，又能夠為產業結構調整，
產業升級留出空間。

企業要通過技術創新挖潛力
全國人大代表、遼寧省發改委主任王金笛表
示，沒有了高增長目標的壓力，地方政府能騰出
更多精力，切切實實將調結構進行到底。
全國人大代表、湖南冷水江鋼鐵有限責任公司

董事長陳代富表示，在整個國家更重增長質量的
背景下，企業要調整心態，不能寄望於大規模刺
激政策，而要通過技術創新等挖掘內部潛力。
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今年政府工作報告將中國經濟增速預期下
調至7%左右，為最近10年來最低。對

此，李克強表示，隨着中國經濟進入新常態，
中國調整了今年經濟增長預期，雖然看起來增
速是調低了，但要實現這個目標並不容易。因
為中國的經濟總量增大了，已經超過了十萬億
美元。如果按7%增長，那每年就要增加一個
中等國家的經濟規模。

需要時加大定向調控力度
「在這個過程中，如果我們能夠注重質
量、效益，促使中國經濟由中低端向中高端
升級，那就可以在較長時期保持中國經濟在
中高速水平增長，中國實現現代化就有了堅
實的基礎，對世界也是巨大的貢獻。」李克
強說。
李克強同時強調，在新常態下，中國會保持
經濟運行在合理區間。如果速度放緩影響了就
業、收入等，逼近了合理區間的下限，政府會
加大定向調控的力度，來穩定市場對當前以及
長期預期的信心。「我們這幾年沒有採取短期
強刺激的政策，可以說，運用政策的迴旋餘地
還比較大，『工具箱』裡的工具也比較多。」
李克強也坦言，當前中國經濟面臨着下行的

壓力，有多重風險，關鍵在於新常態下要在穩
增長和調結構中間找到平衡點。他以「圍棋」
作比喻，稱穩增長和調結構就是兩隻眼，做活
了可以謀大勢，但需要眼光、耐力和勇氣。他
相信，只要大家同心協力，有能力保持中國經
濟的大盤、基本面持續向好。

允許個案性金融風險發生
對於銀行不良貸款持續攀升，李克強認為，
中國的確存在着個案性的金融風險，但是完全
可以守住不會發生系統性、區域性金融風險。
這是因為中國的經濟還處於合理區間，而且中
國的儲蓄率比較高，地方政府性債務70%以上
是投資性的，是有收益的，而且政府也正在規
範債務平台，堵後門、開正門。
「而就銀行來說，資本充足率較高、撥備覆

蓋面也較廣。雖然不良貸款略有上升，但是仍
處於世界上比較低的水平。」李克強說。
李克強表示，中國允許個案性金融風險的發
生，按市場化的原則進行清算，這是為了防止
道德風險，也為了增強人們的風險意識。今
年，中國就要出台存款保險制度，而且要進一
步發展多層次的資本市場，降低企業的資金槓
桿率，使金融更好地為實體經濟服務。

香港文匯報訊（記者 馬琳 兩會報道）中國CPI漲幅近
幾個月一直維持在1.5%左右，今年1月更是跌至0.8%。據
此，有國際輿論認為，中國已進入通貨緊縮，並成為全球
通貨緊縮的「輸出者」。中國國務院總理李克強昨日在總
理記者會上對這一說法予以否認，稱中國是「被通縮」
了。
李克強表示，對於通貨緊縮，國際上比較一致的說法是

一個國家的物價總水平持續出現負增長。他指出，中國1
月份CPI是正增長，2月份漲幅比1月份更高，所以不能說
中國已經出現了通貨緊縮。

去年進口量增但價格大跌
「雖然中國現在的物價總水平比較低，但並不是中國向

世界輸出了通縮」，李克強強調，中國實際上是「被通
縮」。他援引數據具體說明，去年，中國進口了3.1億噸原
油、9.3億噸鐵礦石。進口量是增的，但因為國際大宗商品
價格出現大幅度下跌，所以價格下來了。
「對這種『被通縮』的問題，我們有應對，也有進一步

的準備。當然，我們更希望世界經濟能走出低迷，實現復
甦。」李克強說。

駁「輸出通縮」
稱中國「被通縮」

香港文匯報訊（記
者 馬琳 兩會報道）
中國政府下調2015年
經濟增速預期目標，
引起各界高度關注。
在昨日人民大會堂舉
行的總理記者會上，
國務院總理李克強表
示，由於中國經濟總
量增大了，經濟增速
雖然看起來調低了，
但實現7%增長這個目
標並不容易。他相
信，只要大家同心協
力，有能力保持中國
經濟的大盤、基本面
持續向好。

推進創業創新 政府清障搭台
香港文匯報訊（記者 王玨 兩會報道）
針對目前內地大熱的「大眾創業」問題，
國務院總理李克強昨天在中外記者會上表
示，大眾創業、萬眾創新，實際上是一個
改革。為激發市場活力，政府既要清障還
要搭台，給創業插上翅膀，讓創新企業輕
裝前進。

「雙創」實際上是改革
有記者提問稱：「有人說創業是老百
姓自己的事，是市場的行為，那麼我們
的政府為什麼還要操這麼大的心、用這
麼大的力呢？」對此，李克強說，不能
不多操心，因為大眾創業、萬眾創新，
實際上是一個改革。他認為，這也是歷
史的啟示，回想30多年前，正是因為承
包制政策的實施，調動了億萬農民生產
和經營的積極性，也因為允許人口流
動，億萬農民工進城，創造了中國經濟

的奇跡。

「高手在民間」
李克強並提及了自己考察時的見聞，透

露自己到過許多咖啡屋、眾創空間，看到
那裡的年輕人有許多奇思妙想，他們研發
的產品可以說能夠帶動市場的需求，「真
是高手在民間啊，破繭就可以出蠶。」

提供租金低廉創業空間
在李克強看來，市場活力的激發需要政

府去清障搭台。他透露，今年要進一步放
寬市場准入，實行證照合一，簡化服務業
領域企業的註冊登記程序，此外，對企業
特別是創業的小微企業，要更多地提供租
金低廉的創業空間、通過政府引導資金吸
引更多的種子基金，給創業插上翅膀，還
要要進一步減稅降費，讓這些企業輕裝前
進。 ■在總理記者會上，記者舉手爭取提問機會。 新華社

香港文匯報訊（記
者 高麗丹 兩會報
道）國務院總理李克
強昨日在回答「網購
是否會衝擊實體店」
的提問時表示，網上
網下互動創造的是活
力，是更大的空間。
他稱，網購、快遞及
電子商務等新業態不
僅促進就業，而且刺
激消費。他說：「站在『互聯網+』的風口上順勢而為，
會使中國經濟飛起來。」
李克強介紹，他曾經到一個網購店集中的村看過，那裡

800戶人家開了2,000多家網店，可見創業的空間有多大。
他還到附近一個實體店集中的市場，有家實體店老闆不僅
開了網店，而且把實體店狀況拍成視頻上網。「網上網下
互動創造的是活力，是更大的空間。」李克強說。

自曝有網購經歷
在回答關於電子商務的問題時，李克強表示，自己也有

網購經歷，並稱很願意為網購、快遞和電子商務等新業態
做廣告。因為它極大地帶動了就業，創造了就業的崗位，
而且刺激了消費，人們在網上消費熱情比較高。同時，他
也提到，不管是網店還是網下的實體店，都要講究誠信，
保證質量，維護消費者的權益。

網購電子商務
促就業激消費

香港文匯報訊（記者 馬琳 兩會報道）國務院總
理李克強昨日在記者會上強調，在房地產調控過程
中，房地產市場有其自身的規律，中國國土面積遼
闊，有特大城市、中小城市、小城鎮，情況各異，
這要求強化地方政府合理調控房地產市場的責任，
因地制宜，分城施策。

鼓勵居民自住性住房需求
由於去年下半年內地一線城市樓價一直在下滑，
「唱衰」內地樓市的言論不斷出現。今年政府工作
報告對房地產市場的表述，被認為接近放鬆力度最
大的2009年。對於今年政府是否會出台新政策來促
進內地房地產市場健康發展，李克強表示，中國城
鎮化進程在加快，中國房地產市場的需求是剛性
的，中國政府鼓勵居民自住性住房和改善性住房需
求，保持房地產長期平穩健康發展。李克強表示，
中國是一個發展中國家，住房既是經濟問題，更是
民生問題。政府要做的就是要為低收入住房困難群

體提供住房保障。

棚戶區和危房改造加力度
「今年，我們在改造棚戶區、城市和農村危房方

面還要加大力度，各增加100萬套。」李克強說，
「中國政府有保障群眾基本居住條件的責任。」
據了解，今年內地的保障性安居工程新安排740

萬套，其中棚戶區改造580萬套，增加110萬套，
把城市危房改造納入棚改政策範圍，並新提出收購
存量房用作保障。住房保障逐步實行實物保障與貨
幣補貼並舉，把一些存量房轉為公租房和安置房。

笑問外國記者有否在華買房
而針對外國記者有關中國人成為世界一些熱點城市

房地產最大海外購買群體的提問，李克強稱，沒有
這方面確切的消息。但他表示，中國去年是吸引外資
力度最大的一年，外資進入中國達1,200億美元。
李克強表示，願意看到中國企業「走出去」，同

時強調，中國公民到國外去創業，既要遵守中國有
關法律的規定，也要遵守當地的法律。
李克強並笑着反問該名外國記者：「我看你的面
孔是一個西方人，你的中文說得這麼流利，不知道
有沒有在中國買房？當然，我們是歡迎的。」
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■李克強認為網購不會衝擊實體
店。 資料圖片

房地產調控須因地制宜分城施策

■李克強表示，城鎮化進程在加快，中國房地產市
場的需求是剛性的。 資料圖片

■李克強在記者會上的表情與手勢。 新華社


